

# Le Nord

ADMINISTRATION  
LILLE - 14, rue d'Anglet, 10 - LILLE

**CONDITIONS**  
Par la poste, en 30 jours...  
En face...  
Les annonces sont reçues aux bureaux du journal, et dans toutes les agences.

BUREAU D'ANNONCES  
1, rue des Sept-Âges (Grand-Place), LILLE

**TARIF DE PUBLICITE**  
Annonces...  
Réclamations...  
Vente d'immobilier...  
Annonces de mariage...  
Annonces de décès...  
Annonces de naissance...  
Annonces de mariage...  
Annonces de décès...  
Annonces de naissance...

Temps probable. — En France, le temps va rester moyennement chaud, des averse sont encore probables.

## Le second tour de scrutin

### LA SITUATION ELECTORALE

On sait les marchandages auxquels se sont livrés radicaux-socialistes et socialistes, à l'instigation du « Réveil » et du F. Dabierre, en vue du second tour de scrutin.

La Fédération des Eclusés, comme l'appelle le « Progrès », et la Fédération des sections socialistes ont débarrassé deux des gros pontons du radicalisme, MM. Dabierre et Potié, deux ou trois autres de moindre importance, un peu de beau front socialiste, et ainsi présentait au corps électoral un singulier « rata-touille » — pardon de l'expression — où Delory, Ghesquière, Ragheboom, Ingheles, venaient avec Ducarin, Défosse, Guislain, Le Roy et autres.

Mais le « Progrès », qui a maintenant horreur des compromissions avec les collectivistes, n'attend pas que les deux sièges de Valenciennes lui échappent : il soutient énergiquement MM. Castiau et Macarez contre les socialistes Mélin et Lefebvre, un grand désemparé et à la grande colère du « Réveil ». Ailleurs, le journal radical consent à rompre encore quelques lances en faveur des seuls radicaux-socialistes.

D'autre part, pour les défenses de l'ordre et de la liberté, la situation est très claire : ils barreront la route à la Sociale et à la France-Maçonnaria.

**ARRONDISSEMENT DE DUNKERQUE**  
Première Circonscription  
CANDIDAT REPUBLICAIN LIBERAL  
**M. ALFRED DUMONT**  
député sortant  
Candidat radical-socialiste : M. Défosse

**ARRONDISSEMENT DE LILLE**  
Deuxième Circonscription  
CANDIDAT REPUBLICAIN LIBERAL  
**M. LEON DAMBRINE**  
Adjoint au maire de Lille  
Candidat socialiste : M. Ghesquière

**ARRONDISSEMENT DE LILLE**  
Troisième Circonscription  
CANDIDAT REPUBLICAIN ANTICOLLECTIVISTE  
**M. CHARLES DELESALLE**  
Maire de La Madeleine  
Candidat socialiste : M. Delory

**ARRONDISSEMENT DE LILLE**  
Cinquième Circonscription  
CANDIDAT REPUBLICAIN LIBERAL-PROGRESSISTE  
**M. LE COMTE D'HEPPEL**  
Maire de Fournois  
Candidat socialiste : M. Ragheboom

**ARRONDISSEMENT DE LILLE**  
Sixième Circonscription  
CANDIDAT REPUBLICAIN LIBERAL  
**M. JULES CLETY**  
Candidat socialiste : M. Dubled

**ARRONDISSEMENT DE LILLE**  
Septième Circonscription  
CANDIDAT REPUBLICAIN LIBERAL  
**M. SALVETTI**  
Candidat socialiste : M. Ingheles

**ARRONDISSEMENT DE DOUAI**  
Deuxième Circonscription  
CANDIDAT REPUBLICAIN LIBERAL  
**M. GUILLAUME DES ROTOURS**  
Candidat radical-socialiste : M. Ducarin

**ARRONDISSEMENT DE VALENCIENNES**  
Première Circonscription  
Candidats : MM. Castiau, radical ; Mélin, socialiste

**ARRONDISSEMENT DE VALENCIENNES**  
Deuxième Circonscription  
Candidats : MM. Macarez, radical ; Lefebvre, socialiste

**ARRONDISSEMENT DE CAMBRAI**  
Première Circonscription  
Candidat radical-socialiste : M. Le Roy

**ARRONDISSEMENT D'AVESNES**  
Première Circonscription  
Candidats : MM. Gérard des Vignes, radical ; Pasqual, radical-socialiste

**ARRONDISSEMENT D'AVESNES**  
Deuxième Circonscription  
Candidat radical-socialiste : M. Défosse

## LE RECUL DU SOCIALISME ET DU RADICALISME A LILLE

Les socialistes, au moins dans le Nord, et à Lille en particulier, ont trompé un peu trop bruyamment pour qu'on admette les yeux fermés leurs affirmations.

D'après leurs journaux, la municipalité de Lille a été mise en minorité de 700 voix sur le scrutin du 26 avril.

Les réactionnaires, expose un communiqué du Parti socialiste, obtiennent 20.611 voix contre 2.668 aux radicaux et 18.339 aux socialistes, soit 21.407 voix de gauche.

En bonne arithmétique, on peut être sûr que ces chiffres sont exacts. On ne peut pas dire que les radicaux et socialistes ont subi une défaite écrasante.

Mais examinons les chiffres d'un peu plus près, en comparant les résultats des élections de 1912 et de 1914.

Au second tour de scrutin, les radicaux et socialistes réunissent 20.700 voix, les radicaux et socialistes 19.387. Ceux-ci étaient battus par une majorité de 1.315 voix.

Au premier tour des élections législatives de 1910, les candidats de l'Union républicaine réunissent 18.076 voix, les radicaux et socialistes 20.211, soit, en faveur de ceux-ci, une majorité de 2.135 voix.

Au second tour, cette majorité se réduisit à 80 voix, les socialistes et radicaux ayant obtenu 19.400 voix, les candidats de l'Union républicaine 19.320.

Aux élections municipales de 1912, l'Union républicaine, avec 21.401 voix, l'emportait de 1.307 voix sur les radicaux et socialistes qui avaient 20.194 voix.

Aux élections cantonales de 1913, les candidats de l'Union républicaine obtiennent 17.632 voix contre 17.391 voix aux socialistes et radicaux, soit par une majorité de 241 voix.

Enfin, au premier tour des élections législatives de 1914, les candidats de l'Union républicaine recueillent 26.611 voix contre 20.397 aux radicaux et socialistes réunis, soit une majorité pour ceux-ci de 376 voix.

Il faut remarquer qu'au premier tour de scrutin, aux élections législatives de 1910 et de 1914, la majorité socialiste et radicale est tombée de 2.135 à 376 voix, soit une perte de 1.759 voix, et qu'il y a tout lieu d'espérer que les électeurs, dans quelques jours, maintiendront, s'ils ne l'ont fait déjà, la progression descendante.

## NOUVELLES MILITAIRES

**Chefs de musique.** — M. Lotterie, sous-chef de musique au 43<sup>e</sup>, est classé pour l'emploi de chef (N° 18).

**Service de santé.** — M. Berger, médecin-aide-major de 2<sup>e</sup> classe, sortant de l'Ecole d'application du service de santé, est affecté au 15<sup>e</sup> d'artillerie.

**ENGAGEMENTS SUSPENDUS**  
Les engagements volontaires sont suspendus jusqu'au 1<sup>er</sup> octobre dans les corps ci-après :  
1<sup>er</sup>, 3<sup>e</sup>, 7<sup>e</sup>, 7<sup>e</sup> d'infanterie.  
10<sup>e</sup> Régiment de chasseurs ; 10<sup>e</sup> Régiment de Hussards ; 2<sup>e</sup> dragons.  
2<sup>e</sup> et 4<sup>e</sup> d'artillerie.  
1<sup>er</sup> escadron de train.  
1<sup>er</sup> groupe d'aérostation (détachement de Maubeuge).

## COUR D'APPEL DE DOUAI

**SUITES D'UN ACCIDENT MORTEL D'AUTO**  
La Chambre correctionnelle de la Cour de Douai a rendu son arrêt dans le double procès intenté par M. Charles Delachapelle, 33 ans, ouvrier de couture à Lille, qui fut le 7 juillet 1912, victime d'un accident d'auto à Ronchin, à MM. Jules Deroo, chauffeur et Edmond Bodendic, loueur d'auto à Lille, civilement responsable.

La Cour a accordé à M. Delachapelle 500 fr. de dommages-intérêts ; dans cette somme sont compris les 300 fr. de provision accordés précédemment par arrêt du 18 novembre 1912.

**GARDE ASSERMENTE OUDANNE**  
Charles Assermet, garde assermenté de la Compagnie des carrières de la Vallée-Henry, a comparu devant la 1<sup>re</sup> Chambre civile de la Cour de Douai, sous l'inculpation de vols.

La Cour l'a condamné à 3 mois de prison, l'entrepreneur Taverne Furcy, avec la complicité de qui il agissait, a été condamné à la même peine mais avec sursis.

## ÉCHOS

**ACTES DE COURAGE**  
Les distinctions honorifiques suivantes ont été décernées par le ministre de la Guerre :  
Médaille d'argent de 1<sup>re</sup> classe. — M. Désiré Searicq, gendarme à la 1<sup>re</sup> légion.  
Médailles de bronze. — MM. Verdandain, marchand forain à Saint-Amand ; Victor Couber, apprenti charpentier à Merville ; Augustin Dupuis, marchand-mercant à Bouchain ; Orner Mothien, inspecteur départemental de la 1<sup>re</sup> Chambre civile de la Cour de Douai, sous l'inculpation de vols.

**Mentions honorables.** — MM. Victor Kocheleoren, représentant à Lille ; Phil. Collet, bourrelier à Trith-Saint-Léger ; René Heyman, sujet belge résidant à Maubeuge.

**Lettrés de rélévation.** — M. Alphonse Viseur, adjudant de sapeurs-pompiers à Lille ; Pierre Masure, docteur à Roubaix ; R. Varlez, sergent aux sapeurs-pompiers de Lille ; Alexandre Arnoult, à Lille.

**SOCIÉTÉ DE GÉOGRAPHIE DE LILLE**  
La visite de la Brasserie Coopérative de Mombesant, aura lieu le mardi 12 mai.

**50.000 FRANCS AUX MINEURS DE BRUAY (P.-D.-O.)**  
M. Paul Beaumgard, membre de l'Institut, qui vient d'être élu député du seizième arrondissement de Paris, en remplacement de M. le docteur Marmontan, décédé, qui fut président des mines de Bruay, communique une lettre qu'il a reçue de Mme Jeanne Isoulet, fille aînée du docteur Marmontan.

**LE PATRIOTISME RADICAL**  
Le « Progrès » cite un candidat radical qui s'était présenté pour « approuver la réforme électorale et la nécessité de défendre le sol national par la loi de trois ans ».

## LE SUCRE BÉGHIN

**SE RECONNAIT A SA BLANCHEUR, A SA FONTE RÉGULIÈRE**  
15 fr. ; Edmond Meestan, à Waz-Macquet, 15 fr. ; Jules Vancoillere, à Maro, 10 fr. ; Albert Nys, à Mousvaux, 10 fr. ; Henry Bostard, à Quenoy-sur-Selle, 10 fr. ; Constant Vancoillere, à La Madeleine, 10 fr. ; Jean Lefebvre, à Lille, 10 fr.

## UNE GRAVE AFFAIRE D'ESPIONNAGE à la batterie de Zuydcoote

Il a quelques jours une compagnie du 110<sup>e</sup> manœuvres dans les Dunes, entre la Fort des Dunes et la Batterie de Zuydcoote ; un fantassin marchant isolément découvrit tout à coup enroulé dans le sable un corps métallique, également métallique mais dissimulé sous un débris de bois. Les compagnons avertis accoururent et retirèrent l'objet : c'était un déboîcher de canon d'un modèle tout récent qui fut découvert la disparition d'un second déboîcher du même modèle ; les deux avaient été dérobés au magasin de la batterie de Zuydcoote.

En effet, à environ 500 mètres de l'endroit où un soldat avait fait découvrir le premier déboîcher, les recherches opérées par des artilleurs aboutirent à la découverte d'un deuxième, également métallique mais dissimulé sous un débris de bois. Les deux déboîchers, se ressemblant, furent retirés plus tard, mais le sable des dunes, essentiellement mouvant à cause de ses fréquentes tempêtes, avait fait à son tour leur funeste secret.

On ne s'explique pas comment — sans avoir l'hypothèse de plusieurs culpabilités dans le

## Le CYCLONE du CAMBRÉSIS

La 1<sup>re</sup> compagnie du 3<sup>e</sup> génie est arrivée à Avesnes-lez-Aubert pour procéder au déblaiement des maisons sinistrées et à leur reconstruction. Les deux compagnies du 1<sup>er</sup> d'infanterie, qui étaient à Avesnes-lez-Aubert et à Rieux, depuis jeudi soir, sont rentrées dans leur casernement.

## Un poudrier se fracture le crâne A MAUBEUGE

On a amené à l'hôpital de Maubeuge, Alfred Blondau, 48 ans, poudrier, demeurant rue de Valenciennes, à Douzies.

Blondau se trouvait samedi après-midi chez son frère, rue Pécard, à Sous-Bois. Indisposé, il s'était couché. A un moment donné, il se leva. Mais en descendant l'escalier, il fit un faux pas et tomba.

On le releva sans connaissance et le docteur Drouin constata une fracture du crâne. Son état est désespéré.

## LA FOIRE CONCOURS DE CHEVAUX

Malgré le temps maussade, la foire-concours de chevaux, qui s'est tenue hier à l'Esplanade, a obtenu son habituel succès. De nombreux amateurs et acheteurs se sont présentés.

## NE votez pas pour Ducarin même "à contre-cœur"

Nous avons publié, ces jours derniers, une interview, puis une lettre de deux socialistes déclarant, un comme l'autre, que les voix ne pouvaient pas voter pour Ducarin.

## Ne votez pas pour Ducarin même "à contre-cœur"

Nous avons publié, ces jours derniers, une interview, puis une lettre de deux socialistes déclarant, un comme l'autre, que les voix ne pouvaient pas voter pour Ducarin.

Or, voici qu'un troisième citoyen revient sur la question, mais pour s'élever contre l'opinion de deux précédents. Protestation saine, mais sincère, que nous reproduisons volontiers.

Monseigneur le Rédacteur,  
Les deux camarades qui attaquent dans vos colonnes la candidature Ducarin se méprennent sur ce qu'ils regardent pas et donnent un exemple fâcheux d'indiscipline.

La décision à prendre appartient aux dirigeants du Parti et à eux seuls. Quant au citoyen Ducarin, il n'a rien de plus à nous dire que de voter pour Ducarin, si ce sacrifice est nécessaire, pour assurer, par compensation, la victoire de Ducarin à Tourcoing. Je vous salue.

E. B.,  
de la Section Hallooise.

Ce billet a du moins le mérite de la franchise. La netteté avec laquelle il expose la situation électorale, dans la 9<sup>e</sup> circonscription de Lille, ne saurait nous déplaire.

Donc notre correspondant, nous en prenons bonne note, estime qu'un citoyen ne peut voter pour Ducarin qu'« à contre-cœur ».

Mais il se déclare prêt à... marcher tout de même dans le sens de la candidature de Ducarin, si les chefs socialistes le trouvent nécessaire pour sauver Ingheles à Tourcoing.

Tels bien. Mais, nous demanderions d'abord à notre contradicteur s'il est bien certain que les radicaux de la 9<sup>e</sup> circonscription voteront pour Ingheles dans l'espoir d'obtenir en faveur de Ducarin les suffrages socialistes de la 9<sup>e</sup>.

## Un auto fait panache A TAINIÈRES-SUR-HON

Jeudi, vers 5 heures du soir, un auto conduit par M. Lagrange, représentant à Louvroil, qui accompagnait M. Matha, marchand de machines agricoles à Tainières-sur-Hon, filait vers Baval.

Arrivé lieu dit le Calvaire de Hon, le véhicule fut embourbé et se retourna complètement, ensevelissant les voyageurs sous un amas de ferrures brisées et tordues. Les fuyards dégringolés à grand-peine par les témoins. Seul, M. Lagrange est sérieusement blessé. Quant à la machine, elle est hors d'usage.

Fédération socialiste ont conclu un accord en vertu duquel les candidats de l'une et de l'autre se retirent en faveur de Ducarin, qui les ont distancés au premier tour.

Passé-moi la rhubarbe. Je te passerai la sauce.

Ce trafic des suffrages avec le contre-cœur que l'on apporte à l'assassinat de Ducarin, assure la victoire de Ducarin à Tourcoing. Je vous salue.

E. B.,  
de la Section Hallooise.

— Oui, oui, répond notre contradicteur d'Hallooil. Tout cela est très joli, mais si je pense moi, en votant pour le radical Ducarin, à assurer la victoire de Ducarin à Tourcoing, je suis sûr de faire pour tous les gens de bon sens :

A ces combinaisons louches, les unités socialistes perdront quelques sièges (c'est à voir) mais la conclusion qui se dégage de ces combinaisons tristes, c'est que le Parti socialiste, parti de lutte de classe, est en pleine décomposition et ne tardera pas à tomber sous le mépris des travailleurs socialistes.

— Ce n'est pas tout, dit notre contradicteur d'Hallooil. Tout cela est très joli, mais si je pense moi, en votant pour le radical Ducarin, à assurer la victoire de Ducarin à Tourcoing, je suis sûr de faire pour tous les gens de bon sens :

Ces marchandages cyniques, cette platitude vis-à-vis des radicaux, nous ont même pas pour résultat d'augmenter le nombre de socialistes professionnels du Parlement. C'est sans profit qu'on aura trahi la classe ouvrière.

Cette façon originale de battre l'adversaire en se rangeant à son avis me rappelle l'histoire du jeune soldat qui avait fait un prisonnier. Amène ton prisonnier, lui cria le capitaine. — Je ne peux pas ; il ne veut pas me lâcher. — Les radicaux ont enquis les socialistes. Ils ne s'efforcent pas.

Voilà, citoyen hallooil, un camarade qui a vu clair dans le jeu de Ducarin et qui, mépris à la main, comme un tas de dis, ne donnerait pas à ce parti-triqua des verges pour le battre.